
标准化“病人机器人”
填补行业空白

日前，作为沧州菲漫电
子科技有限公司总经理，刘
建斌再次与国内多家医疗机
构对接标准化病人机器人引
进事宜，为进一步拓展标准
化病人机器人市场做好准备。

“我们从 2019 年正式推
出标准化病人机器人，主要
应用于临床口腔医学领域，
机器人可以代替标准化病
人，模拟多种疾病，帮助医
学院学生和在职医生提高实
践能力。”刘建斌说。

标准化病人又称为模拟
病人，指那些经过标准化、
系统化培训后，能准确表现
病人实际临床问题的正常人
或病人，用以培养、训练医
学院学生和在职医生。

随着国内医疗服务水平
快速提高，医院和医学院对
相关医务人员培训层次不断
提高，标准化病人需求日益
增加，苏州等地医院曾多次
公开招聘“标准化病人”。同
时，招聘“门槛”越来越
高，不仅要求大专以上学
历，还要有一定的表演经
历。医院称他们实属被逼无
奈：每年都有大量医学院等
待毕业的学生需要临床实
践，却没有病人愿意配合，
只好招聘“假病人”来陪诊。

顺应市场需求，经过两
年的推广，目前国内市场开
始认可菲漫公司的产品。目
前，标准化病人机器人正在
广州医科大学等医学院和医
院使用。

“我们的标准化病人机器
人是国内首款同类产品，填补
了行业空白。它可以很好地模
拟相关疾病，提高医护人员的
业务水平，同时减轻医疗机构
的人员压力。此外，与进口产
品相比，性价比更具优势，因
此一进入市场就受到相关医疗
机构欢迎。”刘建斌对市场充
满信心。

创业要找新赛道

刘建斌表示，自己的产
品能很快被市场接受，是因
为找到了新赛道。

今年 46岁的刘建斌，是
南大港人，人很纯朴，当年
创建菲漫公司主打汽车配件
市场。

“10 多年前，国内汽车
市场开始高速发展，因此我
就和朋友进入汽车配件市
场。”刘建斌说，“初期，产
品主要供应周边市场，效益
不错。但不久，同行增多，
产品利润走低，让企业举步
维艰。”

这时，通过市场考察，
刘建斌发现，由于国内供应
链完善、生产成本低，汽车
配件出口日益增多，同时随
着汽车文化普及，汽车后市
场日益扩大，因此他决定转
型进入新赛道——汽配外贸
市场。

“我们转型主打外贸市场
时，同行大多不注重汽车后
市场开拓，因此新赛道中竞
争较小，实现了企业的快速

发展。”刘建斌笑道。
正当刘建斌带领企业在

汽车后市场奔跑时，国内很
多企业开始纷纷进入，让他
再一次感受到危机。

“近年来，随着国内众多
企业纷纷进入汽车后市场，外
贸市场竞争愈加激烈，造成我
们的出口利润开始变薄。”

为了尽快改变这种不利
的市场地位，2015年开始，
刘建斌再次开始找寻高附加
值、低竞争的项目。

经过考察，刘建斌发现
标准化病人机器人是一个很
有前景的项目。

“医疗模拟产业，每年国
内采购相关产品超过 20 亿
元，市场够大。同时，还是
蓝海，国内少有企业进入，
目前只有不到 10家，而且只
能生产相关模拟设备，不能
生产仿真机器人，这给了我
们足够成长空间。”刘建斌发
现了新商机。

好产品会说话

说干就干，当年刘建斌
就组织起团队进入到新产品
的研发中。

但刚一起步，刘建斌就
感到了头痛。

“人体”结构如何设计？
元件如何控制？皮肤拉力、
张力、肌肉柔软度……

面对重重困难，大家以
为刘建斌会快要放弃时，他
却咬牙坚持下来。

“爱好是最好的导师，只
有坚持才能成功。”刘建斌不
断给自己打气。

刘建斌将产品设计分
解，进行多模块研发。“产
品 结 构 设 计 不 了 ， 没 关
系，我们分解开，用 5个软
件 分 别 设 计 ， 然 后 再 组
合。”“元件控制没有相关
程序，没问题，大家从基
础开始，通过不断积累实
验数据，然后通过数据进
行程序编辑。”

……
通过分解、总装，一个

个困难被逐渐攻克。
2018年，菲漫公司拿出

了第一款标准化病人机器
人。此后，他信心满满地参
加了 2019 年世界机器人大
会。然而展会上一亮相，人
们却对他投来怀疑的目光。

因为刘建斌只有初中学
历，大家不相信他的团队能
研发出先进的仿真机器人。

“面对质疑，我们只能用
产品说话了。”

好产品的确会说话。很
快，标准化病人机器人在展
会上凭自己的真功夫，赢得
了客户的认可。此后，刘建
斌又携带机器人参加 2020年
华南国际口腔展，产品同样
得到了业内人士的认可。

目前，公司的标准化病
人机器人已经开始进入广州
医学院等医疗机构，主要应
用在口腔医学等仿真教学领
域。
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企业家时刻企业家时刻

当我们回看一家成功企业的发
展，会发现真正决定企业转折点的时
刻往往是公司管理者反本能的，既不
追求安全，也不追求确定，甚至不追
求和大多数人一样，我将这种反本能
的关键时刻称为企业家时刻。

——易到用车CEO 周 航

企业家和普通人一样，面对变化
时也会感到害怕和恐惧；但他们和普
通人的分水岭在于，即便如此，他们
还是选择去做，这与计算得失关系不
大，更重要的则在于享受内在创造冲
动这个过程。

——润米咨询创始人 刘 润

不管是在初创时代，还是在巨头
时代，什么时候创业都是可以的，因
为机会永远都在，企业竞争的本质并
不是资源的竞争，而是企业家精神的
竞争。如何唤醒企业家精神是企业竞
争中的重中之重。

——红星美凯龙执行总裁 邱
喆

个人观点仅供参考

智慧社会
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与传化公路港、河钢物流专注
大宗商品实现于智慧物流发展不
同，海江集团则专注于“小而散”
的危废设备物流运输智能化探索。

在沧东工业区内的海江绿色物
流园，一套化工装置正在装车运往
港口，准备送到国外客户手中。

“我们通过数字化转型，引入大
数据、5G等先进技术，建立起以石
化设备为主的机电设备物流平台，
在优化物流程序的同时，客户还可
以实时查询国内相关产品信息和完
成线上交易。此外我们还实现了货
物物流全程可视化等，让客户可以
实时看到自己的宝贝，消除后顾之
忧，目前数字化供应链建设已成为
物流产业升级必经之路。”海江集团
董事会主席刘海江介绍。

物流业作为支撑我国国民经济
发展的基础性、战略性和先导性产
业，近年来正处于高速发展阶段。
据中国物流与采购联合会数据显
示，2021年前三季度我国社会物流
总额超过234.5万亿元，物流行业呈

现稳定增长态势。
而对于物流企业而言，“信息不

对称”“运力利用率低”等问题普遍
存在。面对这些痛点，沧州市物流
企业开始迎难而上，纷纷通过数字
化转型，谋求适合自身发展的智慧
物流发展道路。

刘海江表示，集团物流板块推
进数字化，主要是运输的货物与传
统货物不同，以石化设备为主。

“海江集团一大板块就是石化企
业无害拆解业务，在拆解过程中会
产生很多废旧设备，之前这些设备
会被彻底拆解。现在，我们物流平
台引入大数据技术，通过数据跟
踪、分析，能很好地精准定位下游
客户，实现相关设备的二次生产，
为很多新兴市场国家企业解了燃眉
之急。”刘海江笑着说。

数字化供应链成产业升级之路

引入大数据，上马5G技术，实现公路运输货车信息全国联网；在优化物流
环节、压缩物流成本、提高物流效率的同时，还实现了运输过程可视化。以传
化公路港、河钢物流黄骅港公司、海江集团为代表的沧州企业，积极探索物流
业务数字化转型。

货车进门 车辆信息了然屏上

5月 11日上午 10时，一辆货车
来到沧州传化公路港。

汽车一进入公路港大门，货车
相关信息就出现在了公路港的数据
显示屏上：属于哪个公司，装载什
么货物，计划待多长时间……

“我们依托大数据技术，建设了
自己的智慧物流系统，货车一出
发，车辆信息就传入了数据库。等
汽车通过门口，设备对车牌进行扫
描，相关数据就能马上显示出来，
方便我们管理和商户查询。”沧州传
化公路港总经理闫树剑站在中控室
内介绍。

智慧物流是指通过智能软硬

件、物联网、大数据等智慧化技术
手段，实现物流各环节精细化、动
态化、可视化管理，提高物流系统
智能化分析决策和自动化操作执行
能力，提升物流运作效率的现代化
物流模式。

“通过智慧物流体系建设，现
在我们实现了大型货车的甩挂运
行。大型挂车 （货车一种，可以
实现车头与货箱分离使用） 出发
前，相关信息就进入我们数据
库，几点到达？拉什么货？停靠
多长时间？……都在掌握之中。”
闫树剑说，“有了这些信息，商户
就能提前备货装车，等货车来

了，马上换下空挂车，接上满载
的挂车离开，我们也能充分调度
场地使用。”

“此外，我们的智能物流系统还
拥有运输信息查询和平价等功能。
客户可以在线查询相关线路信息，
并可在线询价、投标等。同时系统
作为第三方平台，还依托大数据为
入驻商户和司机打分，帮助客户选
到优秀司机。”

目前，沧州传化公路港已入驻
150多家商户，每天能服务 4000余
辆货车。同时，依托传化在全国运
营的 70多座公路港，实现了智能物
流的全国覆盖。

沧州菲漫公司总经理刘建斌，从汽车配件
转型进入医疗器械产业二次创业，采用人工智
能等技术，通过模块化设计，推出标准化病人
机器人，应用于医学教学领域，并填补国内空
白。

给仿真机器人找给仿真机器人找““感觉感觉””
本报记者 吴 梦 本报通讯员 刘一诺

低风险创业低风险创业

低风险创业，要满足两个假设：
价值假设和增长假设。价值假设，简
单说就是做的事情到底有没有价值，
消费者是不是愿意买单。增长假设，
就是虽然有人愿意买单，但还要扩大
用户群。

——樊登读书创始人 樊 登

从一项创意、一个创新产品，到
实现商业化、创业成功，中间还隔着

“九九八十一难”。而在这个过程中，
真正顶尖的创业高手，更相信逻辑、
事物发展的必然规律，而不仅仅是眼
前的困难。怎么做？靠“顺势而
为”，势在于两方面，一个是趋势，
一个是优势。

——元气森林创始人 唐彬森

初创企业大多是“三无公司”，
没钱，没人，没资源，因此初创公司
应该做的不是本能地获取资源，相
反，要把一切聚焦在创新上，因为匮
乏才能逼出真正的创新，为初创企业
奠定成长基础。

——创业酵母创始人 张丽俊

破界创新破界创新

企业在高速增长的时期往往会拒
绝创新，因为新业务的成长必然伴随
着对老业务的否定，企业本身不可能
否定高速成长的老业务，因此颠覆性
的创新几乎不可能从巨头内部生长出
来，真正的创新一定都是从边缘生长
出来的。

——复星集团董事长 郭广昌

真正的创新都是认知升级的结
果。破界创新指的不是打破外在事物
的边界，而是打破内在认知的边界实
现创新。

——上海交通大学教授 何 帆

创新是超越竞争的最大法宝。当
你的创新性产品和创新型服务赢得全
球消费者认可时，你赢得的不仅仅是
对一众竞争对手的胜利，而是几十亿

“上帝”对你的认同。
——海尔集团荣誉主席 张瑞敏

危机自救危机自救

在疫情影响下，市场中没有一个
行业或赛道，有更多的阳光或空间。
面对危机，企业要坚守本业，坚决服
务好20%的核心客户，绝对避免外延
扩张，才有机会度过危机。

——蓝狮子出版创始人 吴晓波

面对危机，公司要建立止损线，
在这条线之上，“忘掉”利润，牢记
收入。不赚钱的主营业务也要做，一
是为了增加流动性，二是为了狙击对
手。

——美的集团中国区副总裁 魏
志强

危机倒逼组织变革，变革再造竞
争力。企业自救，保持组织的最小单
元化，颗粒度越细的管理越具有反脆
弱性。

——太平洋房屋总经理 杨 彬

刘建斌与仿真机器人

“““海铁公海铁公海铁公”””
智能物流次第花开智能物流次第花开智能物流次第花开
本报记者本报记者 吴吴 梦梦 本报通讯员本报通讯员 许许 刚刚 马辛东马辛东 戴玮序戴玮序

海铁公智能物流网渐次展开

在沧州传化公路港不断拓展公
路智能物流体系的同时，沧州海
运、铁运企业也纷纷开始探索适合
自身发展的智能物流体系。

空气清新，这样的生产环境在
河钢物流黄骅港公司已成为常态化。

码头前沿，10万吨级铝矾土船
舶“柯林森”号正在 3号泊位进行
紧张的卸船作业——在河钢物流黄
骅港公司的超清监控大屏幕上，进
行船舶装卸的门机作业错落有致，
卸料漏斗在码头前沿整齐地摆放，
门机交错进出船舱，将一斗斗铝矾
土装入短倒车辆，车辆满载后即刻
将物料倒运至库场，后面车辆立即
跟进至卸料漏斗下既定位置……

在作业现场，四周的雾炮同时
全部开启，形成了一张抑尘水雾
网，不远处环保检测点的电子屏上
赫然显示着数据完全达到一级空气
标准。在作业过程中，河钢物流黄
骅港公司做到了物料装卸不落地，
还将怠速等候的短倒车辆换成了新

能源电动汽车。
在不远处的煤炭码头，智能化

物流也在同步运转。
散货港口操作环境复杂、变数

较多，实现全流程无人化是一个世
界性的难题。国家能源集团黄骅港
务公司于2016年组建了科技研发团
队，对煤炭港口的自动化、智能化
作业课题开展专项研究。

偌大的码头作业区，翻卸车和堆
料机、取料机、装船机等50多台单
机的操作间里都空无一人。而在过
去，这里需要70人至80人现场操作。

走到距离作业区数公里外的生
产管控中心，才见到了几名工作人
员。他们面前的多个液晶大屏幕上
分别显示着每台单机在不同环节的
工作状态。

取装操作员韩永旺一个人就能
轻松地管控 6台电脑，随时都能查
看并控制 3台取料机和装船机的工
作状态。这在以前，韩永旺可是想
都不敢想的。

货船靠港

智能操控门机作业

线上物流管理

货物接单出库


